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بيان استهلالي

بالإعراب  أبدأ  أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
اللجنة  أعمال  في  المشاركة  الوفود  بجميع  الحار  ترحيبي  عن 
الأولى هذا العام. وأتطلع إلى العمل بشكل وثيق معها كافة 
قد  نيويورك  الجميع في  يكون  أن  وآمل  المقبلة.  الأسابيع  في 
أخذوا قسطا من الراحة بعد مؤتمر القمة بشأن أهداف التنمية 
وأن  الماضي،  الأسبوع  في  العامة  والمناقشة  القمة  المستدامة 
يكون الجميع في جنيف قد أخذوا قسطا من الراحة بعد السفر 

لمسافة طويلة. 

وعلى غرار السنوات السابقة، لدينا جدول أعمال حافل 
اللجنة  توجيه  عن  بمسؤوليتي  وفائي  ولدى  الدورة،  هذه  في 
الأولى لتختتم أعمالها بنجاح، فإنني أعول على التعاون وحسن 
النية المعتادين من جميع الوفود. وأنا مقتنع بأن لدينا الالتزام 
اللازم للقيام بعملنا بصورة تعاونية وفعالة وسريعة. وبصفتي 

رئيس اللجنة، سأحاول أن أكون محايدا وتقنيا وشفافا وجامعا 
توافق  يتوصل الأعضاء إلى  قدر الإمكان. وطموحي هو أن 
في الآراء بشأن أي مسائل إجرائية، جريا على الممارسة المتبعة 

في هذه اللجنة.

انتخاب أعضاء المكتب

بأن  الوفود  أذكر  أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
تذكر  وكما  ملؤه.  ينبغي  الرئيس  لنائب  آخر  منصبا  لدينا 
الوفود، فإننا لم نتلق أي ترشيح من مجموعة الدول الأفريقية 
لملء ذلك المنصب في 15 حزيران/يونيه عندما انتُخب أعضاء 

.)A/C.1/69/PV.25 الكتب الآخرون )انظر

الأفريقية  الدول  مجموعة  بأن  اللجنة  أبلغ  أن  ويسرني 
رشحت السيد أبيودون ريتشاردز أديجولا ممثل نيجيريا لمنصب 
حَ أي  نائب رئيس اللجنة الأولى لهذه الدورة. وبما أنه لن يُرّشَّ
مرشح آخر لهذا المنصب، هل لي أن أعتبر أن اللجنة ترغب 
في أن تنتخب بالتزكية السيد أبيودون ريتشاردز أديجولا ممثل 
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دورتها  الأولى في  اللجنة  رئيس  نائب  منصب  لشغل  نيجيريا 
السبعين؟

تقرر ذلك. 

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أهنئ بحرارة السيد أديجولا 
على انتخابه. وإني واثق بأنه يمكنني الاعتماد على دعم جميع 
أعضاء المكتب، أي، نواب الرئيس الثلاثة: السيد عبد العزيز 
العجمي ممثل الكويت، والسيدة لاشيزارا ستوييفا ممثلة بلغاريا، 
عن  فضلا  نيجيريا،  ممثل  أديجولا  ريتشاردز  أبيودون  والسيد 
المقررة، السيدة تاشا يانغ ممثلة بليز. وليس لدي أدنى شك في 
أن اللجنة ستستفيد كثيرا من حكمتهم الجماعية. والواقع أننا 
قمنا بذلك فعلا في اجتماعاتنا السابقة مع المكتب. وأنا متأكد 
أيضا بأن اللجنة ستستمر في تلقي الدعم الكامل من مكتب 
شؤون نزع السلاح وإدارة شؤون الجمعية العامة والمؤتمرات.

تنظيم الأعمال

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: أود أن أشير إلى أن الكثير 
أثناء هذه الجلسة  الوفود  التي سأتشاطرها مع  المعلومات  من 
ترد أيضا في رسالتي إلى جميع الوفود التي وُزعت اليوم - وهي 
متاحة على مكاتب الأعضاء - والمراد منها أن تكون إشارة 
مسبقة للنقاط والمبادىء الرئيسية التي توجه تسيير عمل اللجنة 

الأولى.

جديدة،  ليست  الرسالة  في  طرحت  التي  والنقاط 
سمعت  بأنها  ستتذكر  الوفود  من  العديد  أن  من  واثق  وإنني 
المعلومات  نفس  يتشاطرون  الأولى  للجنة  السابقين  الرؤساء 
في اجتماعات تنظيمية أو في بداية المراحل الثلاث من عمل 
اللجنة. ويحدوني الأمل في أن تبادل تلك المعلومات على نحو 
مسبق مع الوفود هذا العام سيساعدها في التحضير لأعمالنا 

في الأيام المقبلة.

التي   ،A/C.1/70/1 الوثيقة  إلى  اللجنة  انتباه  الآن  أوجه 
تتضمن رسالة موجهة من رئيس الجمعية العامة، مؤرخة 18 
أيلول/سبتمبر 2015. والرسالة تسلط الضوء على المقررات 
المتعلقة بتوزيع بنود جدول الأعمال على اللجنة الأولى، التي 
في  المعقودة  الثانية  العامة  جلستها  في  العامة  الجمعية  اتخذتها 
اليوم نفسه. وفي تلك الجلسة، قررت الجمعية إحالة 21 من 
بنود جدول الأعمال: أي البنود 5 و 88 إلى 105 و 120 
و 135 إلى اللجنة الأولى للنظر فيها خلال هذه الدورة، 18 
البنود من 88 إلى 105( تتعلق بمسائل نزع  بندا منها )أي 

السلاح والأمن الدولي.

أعضاء  بانتخاب  يتعلق  الأعمال  جدول  من   5 والبند 
مكاتب اللجان الرئيسية للدورة الحادية والسبعين، وسأواصل 
البند  إطار  وفي  اليوم.  بياني  في  لاحقا  البند  هذا  في  التفكير 
120 من جدول الأعمال بشأن تنشيط أعمال الجمعية العامة، 
والجدول  العمل  برنامج  مشروع  في  وستبت  اللجنة  ستنظر 
بشأن   135 والبند  والسبعين.  الحادية  للدورة  لديها  الزمني 
تخطيط البرامج قد أحيل إلى جميع اللجان الرئيسية، فضلا عن 
الجلسة العامة للجمعية، في مواصلة الجهود الرامية إلى تعزيز 
مناقشة التقييم والتخطيط والميزنة وتقارير الرصد. وستتناول 

اللجنة الأولى هذا البند إذا أحالت الجمعية أي تقرير إليها.

أنتقل الآن إلى تسليط الضوء على تفاصيل برنامج العمل 
الوثيقة  النحو المبين في  الزمني المؤقتين، على  اللجنة وجدولها 
A/C.1/70/CRP.1، التي تم تعميمها في قاعة الاجتماعات اليوم. 

الجمعية  مقرر  في  اعتمد  الذي  للبرنامج  مطابق  ومضمونهما 
العامة 250/69 باء المؤرخ 19 حزيران/يونيه 2015.

وعلى النحو المبين في A/C.1/70/CRP.1، ستشرع اللجنة 
الخميس  غدا،  العامة  بمناقشتها  الموضوعي  عملها  في  الأولى 
من   25 ما مجموعه  وستعقد  الأول/أكتوبر.  تشرين   8
الاجتماعات الفنية وستختتم أعمالها بحلول 9 تشرين الثاني/
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نوفمبر، على نحو ما أوصت به اللجنة ووافقت عليه الجمعية 
العامة في جلستها العامة الثانية.

في  حاليا  مبين  هو  وكما  المتبعة،  الممارسة  على  وجريا 
ثلاث  على  بأعمالها  اللجنة  ستقوم  المؤقت،  العمل  برنامج 
مراحل، وهي: أولا، المناقشة العامة؛ ثانيا، المناقشة المواضيعية؛ 
وثالثا، البت في جميع مشاريع القرارات والمقررات. وأود أن 
أتناول بإيجاز ما ينبغي أن نتوقعه في إطار كل جزء على حدة.

نزع  بنود  جميع  بشأن  العامة  المناقشة  الأولى،  المرحلة 
السلاح والأمن الدولي، ستمتد من 8 إلى 16 تشرين الأول/

الجزء،  هذا  وخلال  جلسات.  سبع  ما مجموعه  في  أكتوبر، 
الممثل  مع  المعتاد  النحو  على  آرائها  بتبادل  اللجنة  ستقوم 
السامي لشؤون نزع السلاح بشأن متابعة القرارات والمقررات 
التي اعتمدتها اللجنة في دورتها السابقة وبشأن عرض التقارير. 
ومن المقرر أن يجري هذا التبادل في 9 تشرين الأول/أكتوبر. 
الأول/أكتوبر،  أيضا، في 15 تشرين  العامة  المناقشة  وخلال 

سيلقي رئيس الجمعية العامة خطابا أمام اللجنة الأولى. 

نصف  اللجنة  وستكرس  العامة،  المناقشة  نهاية  وفي 
غير  المنظمات  ممثلي  لبيانات  دقيقة،   90 أي  اجتماع،  مدة 
الوفود  ستُعطَى  ذلك  وبعد  رسمي،  غير  إطار  في  الحكومية 
المتكلمين  إلى  الأسئلة  توجيه  أو  بالتعليقات  للإدلاء  الكلمة 
بالنيابة عن المنظمات غير الحكومية. وبناء على المشاورات غير 
الرسمية التي عقدها الرئيس، فإن طريقة تسيير ذلك الاجتماع 
السابقة.  السنوات  اتباعها في  تم  التي  للطريقة  مماثلة  ستكون 
ولتحقيق الاستفادة القصوى من الوقت المتاح لنا أثناء المناقشة 
العامة، أقترح أن نبقي على ممارسة استخدام القائمة المتجددة 
ترغب في  التي  الوفود  أمام جميع  المفتوحة حاليا  للمتكلمين، 

أخذ الكلمة.

بإدراج  فعلا  قامت  الوفود  من  كبيرا  عددا  أن  وأدرك 
ولكن  التكلم  يعتزمون  الذين  وأناشد  القائمة،  في  أسماءها 

لم يسجلوا أسماءهم بعد أن يفعلوا ذلك في أقرب وقت ممكن. 
في  المتكلمين  قائمة  فإن  العمل،  برنامج  في  مبين  هو  وكما 
المناقشة العامة ستقفل يوم الجمعة، 9 تشرين الأول/أكتوبر، 

الساعة 18/00.

قائمة  في  المسجلة  الوفود  جميع  أذكر  أن  أيضا  وأود 
ينبغي لها  أنه  المتجددة تعني  القائمة  بأن نضع في الاعتبار أن 
الكلمة في أي وقت، ربما حتى في  أن تكون مستعدة لأخذ 
السابقة للجلسة التي كانت تعتزم أصلا الإدلاء فيها  الجلسة 
لنا،  المخصصة  للموارد  الأمثل  الاستخدام  ولتحقيق  ببياناتها. 
أود أن أحث جميع الوفود التي ستأخذ الكلمة على أن تتفضل 
بياناتها على  المتمثلة في قصر  للجنة  المعتادة  بالممارسة  بالتقيد 
مدة أقصاها 10 دقائق عندما تتكلم بصفتها الوطنية، و 15 
دقيقة للمتكلمين باسم مجموعات الوفود. وكما جرت العادة، 
فإن القائمة ستعطي الأولوية للممثلين الرفيعي المستوى. سيتم 
توزيع الأدوات العملية القديمة لمساعدة الوفود في إدارة أوقاتها 
- وستكون متاحة على مكاتب الأعضاء صباح غد - كهدايا 

من الرئيس. 

لديها  التي  الوفود  أدعو جميع  أن  أود  الصدد،  وفي هذا 
بيانات طويلة نسبيا إلى الإدلاء بملخص موجز للنص وتقديم 
البيان الكامل بصيغة خطية لنشره في بوابة اللجنة الأولى على 
ذلك.  في  ترغب  كانت  إن   ،QuickFirst الإنترنت،  شبكة 
وبالنسبة لأولئك الذين يحتاجون إلى المساعدة في الوصول إلى 
البوابة على الإنترنت، يرجى الاتصال بأمانة اللجنة. وستركز 
المرحلة الثانية من عمل اللجنة على المناقشة المواضيعية بشأن 
القرارات  مشاريع  جميع  عرض  عن  فضلا  محددة،  مواضيع 

والمقررات والنظر فيها.

 19 الإثنين،  يوم  من  الفترة  خلال  الجزء  هذا  وسيمتد 
تشرين الأول/أكتوبر، إلى صباح يوم الإثنين، 2 تشرين الثاني/

نوفمبر، ويشمل ما مجموعه 12 جلسة. وتمشيا مع الممارسة 
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المتبعة في اللجنة، ترد تفاصيل برنامج عملنا للأجزاء المواضيعية 
 ،A/C.1/70/CRP.2 في الجدول الزمني الإرشادي المبين في الوثيقة

التي عُممت أيضا في قاعة الاجتماع.

وخلال المرحلة الثانية من العمل، ستتناول اللجنة مجالات 
تشمل  والتي  الزمني  الجدول  في  المدرجة  المختلفة  الأنشطة 
المجموعات السبع التي تركز عليها اللجنة تقليديا خلال هذه 
الشامل  الدمار  أسلحة  النووية؛  الأسلحة  المرحلة من عملها: 
الأخرى؛ الفضاء الخارجي )الجوانب المتعلقة بنزع السلاح(؛ 
الإقليميان؛  والأمن  السلاح  ونزع  التقليدية؛  والأسلحة 
نزع  وآلية  الدولي؛  والأمن  السلاح  لنزع  الأخرى  والتدابير 
السلاح. وبالنسبة لكل مجموعة من المجموعات السبع، فإن 
أعمالنا ستتألف من جزأين. وسيبدأ الجزء الأول بطابع رسمي 
بعقد حلقة نقاش أو دعوة متكلمين ضيوف، حسب الاقتضاء، 
ويلي ذلك جزء غير رسمي للأسئلة والأجوبة. وفي ذلك الجزء، 
موجزة  أسئلة  توجيه  الكلمة  تأخذ  التي  الوفود  من  سيُطلب 
الثاني ذا طابع رسمي  ببيانات. وسيكون الجزء  وليس الإدلاء 
وسيتألف من مداخلات وبيانات الوفود، بما في ذلك عرض 

مشاريع القرارات والمقررات.

الأول  اليوم  الأول/أكتوبر،  تشرين  يوم 19  وفي صباح 
للجزء المواضيعي، ووفقا للممارسة المتبعة، ستعقد اللجنة تبادلا 
رفيع المستوى لوجهات النظر مع الممثل السامي لشؤون نزع 
الأسلحة  مجال تحديد  المسؤولين في  كبار  من  وغيره  السلاح 
ونزع السلاح. ولحفز تفاعل يتسم بالحيوية بشأن الحالة الراهنة 
في مجال تحديد الأسلحة وعمليات نزع السلاح، ومع مراعاة 
التبادل للآراء، أود  بعينه خلال هذا  الوفود بموضوع  اهتمام 
أن أقترح أن نركز في هذا العام على نفس الموضوع الفرعي 
الذي جرى النظر فيه خلال العام الماضي، ألا وهو، “زيادة 
الدمار  أسلحة  التصدي لمشكلة  الدولية على  المنظمات  قدرة 
ويمكننا  هاما،  لا يزال  الموضوع  هذا  أن  وأعتقد  الشامل”. 

العام  في  عرضها  جرى  التي  النظر  وجهات  من  الاستفادة 
الماضي،  العام  في  اتبعت  التي  الممارسة  على  وسيرا  الماضي. 
الموضوع  هذا  بشأن  مفاهيمية  ورقة  تعميم  مُقدما  سيجري 

الفرعي. 

حلقات  اللجنة  ستعقد  أيضا،  المواضيعي  الجزء  وخلال 
والأمن  السلاح  نزع  بشأن   ،5 المجموعة  إطار  في  نقاش 
آلية نزع السلاح. وعلاوة  الإقليميين، والمجموعة 7، بشأن 
على ذلك، من المقرر عقد اجتماع مخصص مشترك بين اللجنة 
الأولى ولجنة المسائل السياسية الخاصة وإنهاء الاستعمار، اللجنة 
الرابعة، بعد ظهر يوم 22 تشرين الأول/أكتوبر، عملا بقرار 
الأول/ديسمبر  كانون   2 المؤرخ   ،38/69 العامة  الجمعية 
الفضاء  أمن  تواجه  أن  التي يمكن  التحديات  لمعالجة   ،2014
واستدامته. وقد نُشرت مذكرة بشأن الطريقة التي سندير بها 
تشرين   29 وفي   .QuickFirst بوابة  على  الاجتماعات  هذه 
الشهادات على  لتوزيع  تقليدي  الأول/أكتوبر، سيُنظم حفل 
المتخرجين من برنامج زمالات نزع السلاح. وستُفتح قائمة 
الأول/ تشرين  الإثنين، 12  يوم  المواضيعي  للجزء  المتكلمين 

يوم  العامة  المناقشة  في  المتكلمين  قائمة  إقفال  بعد  أكتوبر، 
الجمعة، 9 تشرين الأول/أكتوبر، كما ذكرت للتو. 

النهائي  الموعد  فإن  العمل،  برنامج  في  مبين  هو  وكما 
للتسجيل في قائمة المتكلمين في المناقشات المواضيعية هو يوم 
الخميس، 22 تشرين الأول/أكتوبر، في الساعة 18/00. كما 
أن  المرحلة  هذه  الكلمة خلال  أخذ  تعتزم  التي  للوفود  ينبغي 
تراعي أن الحد الزمني للبيانات التي يدلي بها الأعضاء بصفتهم 
الوطنية هو خمس دقائق، وأن الحد الزمني للبيانات التي يُدلى بها 
بالنيابة عن عدة وفود هو سبع دقائق. وبالتفاهم مع الوفود، 
لتمكين  وإخلاص  باحترام  الزمنية  الحدود  هذه  تطبيق  أعتزم 
اللجنة من إكمال عملها في الموعد المحدد وتفادي صعوبات 
ضيق الوقت. ولذلك، أحث جميع الوفود التي ترغب في أخذ 
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الكلمة في هذه المرحلة على أن تتفضل بإعداد بياناتها، وفقا 
للحدود الزمنية المقررة وذلك لمصلحتنا جميعا.

وسيمتد الجزء الثالث والأخير من أعمال اللجنة، ألا وهو، 
البت في جميع مشاريع القرارات والمقررات، خلال الفترة من 
بعد ظهر يوم الإثنين، 2 تشرين الثاني/نوفمبر، إلى يوم الإثنين، 
9 تشرين الثاني/نوفمبر، لما مجموعه ست جلسات. ومع ذلك، 
 6 الجمعة،  يوم  في  أعمالها  من  الانتهاء  إلى  اللجنة  ستسعى 
المقرر  السادسة،  الجلسة  فإن  ثم،  ومن  الثاني/نوفمبر.  تشرين 
عقدها في 9 تشرين الثاني/نوفمبر، لن تُعقد إلا عند الاقتضاء.

النهائي  الموعد  فإن  العمل،  برنامج  في  مبين  هو  وكما 
 20 الثلاثاء،  يوم  هو  والمقررات  القرارات  مشاريع  لتقديم 
تشرين الأول/أكتوبر، الساعة 12/00. ومن شأن التقيد بهذه 
المشاورات،  لإجراء  للوفود  كاف  وقت  توفير  الزمنية  المهلة 
في  الرسمية  اللغات  بجميع  المشاريع  كل  إصدار  سيكفل  كما 

الوقت المناسب.

القرارات  مشاريع  تقديم  ممارسة  اللجنة  وستواصل 
والمقررات إلكترونيا، وتفاصيل هذه العملية متاحة على بوابة 
الوثيقة  المقدمة في  المشاريع  إدراج جميع  QuickFirst. وسيتم 

السبع.  المجموعات  إطار  في  وتصنيفها   ،A/C.1/70/CRP.3

وستصدر هذه المشاريع لاحقا بوصفها وثائق يشتمل رمزها 
على حرف “L”، وستتضمن في صفحة الغلاف قائمة بأسماء 
الوفود التي وقعت للانضمام إلى مقدمي المشاريع قبل تقديمها 
إلى الأمانة العامة. وستُدرج أسماء الوفود التي وقعت للانضمام 
 A/C.1/70/CRP.4 إلى مقدمي المشاريع بعد تقديمها في الوثيقة
بوابة  على  أيضا  متاحة  العملية  هذه  وتفاصيل  وتنقيحاتها. 

.QuickFirst

وأود أن أذكر جميع الوفود بأن اللجنة الاستشارية لشؤون 
الإدارة والميزانية واللجنة الخامسة تحتاجان إلى وقت لاستعراض 
أو  قرار  أي مشروع  على  البرنامجية  الميزانية  المترتبة في  الآثار 

مشروع مقرر قبل أن يتسنى للجمعية العامة البت فيه. ووفقا 
للممارسة المتبعة، يوجه المكتب انتباه الجمعية العامة إلى الآراء 
والميزانية  الإدارة  الاستشارية لشؤون  اللجنة  تعرب عنها  التي 
بشأن استخدام عبارة “في حدود الموارد المتاحة”، على النحو 
المبين في الوثيقة A/54/7. ووفقا لذلك، ينبغي تفادي استخدام 

تلك العبارة في مشاريع القرارات والمقررات.

غير  بالورقات  اللجنة  ستسترشد  البت،  مرحلة  وخلال 
الرسمية التي ستصدرها الأمانة العامة، متضمنة مشاريع القرارات 
والمقررات التي سيتم البت فيها كل يوم. وستنقح الأمانة العامة 
هذه الورقات غير الرسمية على أساس يومي من أجل تحديث 
الجلسات  فيها خلال كل جلسة من  للبت  الجاهزة  المشاريع 
المتبقية. وفي هذا الصدد، أقترح أن تُبقي اللجنة على الإجراء 
الذي اتبعته في السنوات السابقة، والذي يجري بموجبه تصنيف 
التي سبق  المجموعات  إطار  والمقررات في  القرارات  مشاريع 
برنامج  مشروع  سيُعمم  البت،  مرحلة  ذكرتها. وخلال  وأن 
القادم، والذي سيصدر  للعام  المؤقتين  الزمني  العمل والجدول 
واتخاذ  فيه  للنظر  اللجنة  على   ،A/C.1/70/CRP.5 الرمز  تحت 
إجراء بشأنه. وسيُقدم المزيد من المعلومات في الوقت المناسب 
القواعد الأساسية  العامة عن  الأمانة  تعدها  في شكل مذكرة 
التقليدية للبت في مشاريع القرارات والمقررات، والتي ستكون 

.QuickFirst متاحة على بوابة

الدورة،  اللجنة خلال هذه  المعروضة على  الوثائق  وترد 
بما في ذلك تلك التي صدرت بالفعل أو التي سيجري إعدادها 
مستقبلا، في الوثيقة الإعلامية A/C.1/70/INF/1. ومن الوثائق 
التي سيتم إعدادها مستقبلا قائمة بالمشاركين، والتي ستصدر 
يرجى  الصدد،  هذا  وفي   .A/C.1/70/INF/2 الوثيقة  بوصفها 
من الوفود أن تقدم أسماء أعضاء كل منها إلى الأمانة العامة 
الأربعاء،  يوم  لا يتجاوز  موعد  وفي  ممكن،  وقت  أقرب  في 
14 تشرين الأول/أكتوبر، الساعة 18/00. وستُدرج أسماء 
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تصدر  إضافة  في  النهائي  الموعد  هذا  بعد  المقدمة  المشاركين 
بعد الانتهاء من أعمال اللجنة. وستصدر إدارة شؤون الإعلام 
نشرات صحفية تتضمن تغطية يومية لأعمال اللجنة الأولى، 
والتي ستُنشر على الموقع الشبكي للأمم المتحدة بعد كل جلسة 

ببضع ساعات. 

أخذ  في  يرغبون  الذين  للممثلين  الآن  الكلمة  أعطي 
أسئلة  لطرح  أو  بملاحظات  للإدلاء  المرحلة  هذه  في  الكلمة 
بخصوص المعلومات التي قدمتها حتى الآن في ما يتعلق بتنظيم 

أعمال اللجنة خلال هذه الدورة.

بالإنكليزية(: في هذه  )تكلم  )باكستان(  السيد هاشمي 
المرحلة، أردت فحسب التماس توضيح. لقد ذكرتم في وقت 
سابق، سيدي الرئيس، أنه ستُعقد مناقشات مواضيعية بشأن 
حلقات  تنظيم  سيجري  أنه  قلتم  ثم  المجموعات،  من  عدد 

نقاش في إطار بعض المجموعات المواضيعية. 

المجموعات  أي  في  توضحوا  أن  سيدي،  لكم،  هل 
المواضيعية سيتكلم أعضاء حلقات النقاش قبل بدء المناقشات 
المواضيعية؟ بالإضافة إلى ذلك، أود أن أدلي، في مرحلة لاحقة، 

بتعليق. 

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: الصيغة الثانية لما قرأته كانت 
صحيحة. أود أن أكرر أن اللجنة ستعقد أثناء الجزء المواضيعي 
السلاح  نزع  بشأن   ،5 المجموعة  إطار  في  نقاش،  حلقات 

الإقليمي والأمن، والمجموعة 7، بشأن آلية نزع السلاح. 

)تكلم  الإسلامية(  إيران  )جمهورية  رباطجازي  السيد 
بالإنكليزية(: أود أن أعرف ما إذا كنا ننظر في كلتا الوثيقتين 
A/C.1/70/CRP.1 و A/C.1/70/CRP.2، الآن، أم أنه سيجري 

ممتنا  أرجو  منفصل؟  بشكل   A/C.1/70/CRP.2 الوثيقة  تناول 
تقديم قدر من الإيضاح بشأن هذه النقطة. 

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: لكي أكون واضحا تماما، 
ننظر  وسوف   ،A/C.1/70/CRP.1 الوثيقة  في  الآن  ننظر  نحن 

 .A/C.1/70/CRP.2 لاحقا، بشكل منفصل في الوثيقة

بالنسبة  بالإنكليزية(:  )تكلم  )باكستان(  هاشمي  السيد 
إلى المجموعة 1، بشأن الأسلحة النووية، سيكون هناك عرض 
من رئيس فريق الخبراء الحكوميين. يرى وفدي أن الممارسة 
السابقة كانت، فيما يتعلق بهذه المجموعة تحديدا، أنه عندما 
يدلي الأعضاء بمداخلات أو بيانات فلا يسبقها حلقة نقاش. 

لنا  لم تتح  أنه  أثيرها هي  أن  أردت  التي  الثانية  والنقطة 
الفرصة لمناقشة المسألة بالتفصيل. إنني أفهم أن الرئيس تشاور 
مع مختلف المجموعات الإقليمية، لكن توقيت تلك المشاورات 
كان مؤسفا لجميع الوفود، إذ كانت مشغولة للغاية بالأعمال 
فإن  أي حال،  المستوى. وعلى  الرفيعة  للزيارات  التحضيرية 
الجدول الزمني الإرشادي الذي تم تعميمه بعد إجراء مناقشات 
لذلك  التفاصيل.  هذه  لا يتضمن  الإقليمية  المجموعات  مع 
لا نرى أي سبب يدعو، في إطار المجموعة 1، بشأن الأسلحة 

النووية، إلى عرض من رئيس فريق خبراء حكوميين معين. 

جرى تعميم التقرير، حسب التكليف الصادر عن قرار 
الجمعية العامة. لا يوجد تكليف بأن يقدم الرئيس ذلك التقرير. 
لهذه الأسباب، لا نرى أي قيمة مضافة، لذلك نقترح تكريس 

المجموعة 1 بالكامل لمداخلات وبيانات الدول الأعضاء. 

واضحا  أكون  لكي  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
التعليق   .A/C.1/70/CRP.1 الوثيقة  في  الآن  ننظر  نحن  تماما، 
بالوثيقة  يتعلق  باكستان  ممثل  من  للتو  إليه  استمعت  الذي 
عندما  المسألة  هذه  يثير  أن  أقترح  بالتالي   ،A/C.1/70/CRP.2

 .A/C.1/70/CRP.2 ننظر في الوثيقة
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اللجنة ترغب في المضي قدما وفقا  هل لي أن أعتبر أن 
الوثيقة  في  الواردين  الزمني  والجدول  المؤقت  العمل  لبرنامج 

A/C.1/70/CRP.1؟ 

تقرر ذلك.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: قبل الانتقال للنظر في الوثيقة 
A/C.1/70/CRP.2، الصادرة في 18 أيلول/سبتمبر، بعد إكمال 

إجراءات الموافقة الصامتة من خلال أعضاء المكتب، أود أن 
إضافية  نقاش  بتنظيم حلقة  اقتراح  تقديم  أنه جرى  إلى  أشير 
في إطار المجموعة 1، بشأن الأسلحة النووية، من المناقشات 
معاهدة عدم  الأطراف في  رئيس مؤتمر  المواضيعية، بمشاركة 
 ،2015 عام  المعاهدة  لاستعراض  النووية  الأسلحة  انتشار 
الخبراء  فريق  ورئيس  الإنسانية،  المبادرة  مجموعة  عن  وممثل 
الحكوميين المعني بمعاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية، الذي 

كان مدرجا بالفعل في الجدول الزمني الإرشادي. 

ثم طلب من الدول الأعضاء إبداء آرائها فيما يتعلق بهذا 
الاقتراح عن طريق أعضاء المكتب. وفي حين أعربت بعض 
الوفود عن الدعم، لا يوجد توافق في الآراء على قبول الإضافة 
المقترحة، حيث اعترضت وفود أخرى عليها. وإذ أن مسألة 
الجدول الزمني الإرشادي تتعلق بأساس إجراءات اللجنة، من 
المهم بذل كل جهد ممكن للتوصل إلى توافق في الآراء. لذلك، 
أجريت المزيد من المشاورات مع الأطراف المعنية، لكن ما زال 

لا يوجد توافق في الآراء بشأن الإضافة المقترحة. 

وبناء على ذلك، اقترح المضي قدما وفقا للجدول الزمني 
الإرشادي الوارد في الوثيقة A/C.1/70/CRP.2. هل لي أن أعتبر 
أن اللجنة ترغب في المضي قدما وفقا للجدول الزمني الإرشادي 

للمناقشات المواضيعية الواردة في الوثيقة A/C.1/70/CRP.2؟ 

بالإسبانية(:  )تكلم  )إكوادور(  ماركيز  لوكيه  السيد 
ستاح لي الفرصة لكي أكرر هذا أثناء المناقشة العامة، لكنني 

الرئيس،  سيدي  لكم،  تأييدنا  عن  أعرب  أن  بالفعل  أود 
ولمكتب اللجنة.

يشرفني أن أتكلم بالنيابة عن الأعضاء الـ 33 في جماعة دول 
أمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي. كما تعلم اللجنة، فإن 
جميع الدول الأعضاء في الجماعة هي أيضا أطراف في معاهدة 
تلاتيلولكو التي أنشأت منطقة خالية من الأسلحة النووية في 
أمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي. وهي أيضا أعضاء في 
وكالة حظر الأسلحة النووية في أمريكا اللاتينية ومنطقة البحر 
الكاريبي. ونحن نعتقد أن حلقات النقاش التفاعلية أثناء دورة 
اللجنة فرصة لجميع الدول الأعضاء لتبادل الآراء مع أعضاء 
فرق حلقات النقاش، بما في ذلك بشأن المسائل الأكثر أهمية 

وحسن توقيت، لا مجرد تقديم التقارير. 

الرئيس  تفضل  التي  المشاورات  وأثناء  السبب،  لهذا 
بإجرائها مع مجموعتنا الإقليمية، مجموعة دول أمريكا اللاتينية 
ومنطقة البحر الكاريبي، طلبنا مشاركة أمين عام وكالة حظر 
الكاريبي  البحر  ومنطقة  اللاتينية  أمريكا  في  النووية  الأسلحة 
أمريكا  دول  جماعة  وتود  النقاش.  حلقات  من  واحدة  في 
اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي أن تكرر طلبها في جلسة اليوم 
التنظيمية. نحن نعتقد أن مشاركة وكالة حظر الأسلحة النووية 
حلقة  أنسب  في  الكاريبي  البحر  ومنطقة  اللاتينية  أمريكا  في 
نقاش ستضيف جوانب ذات صلة وحسنة التوقيت للمناقشة. 

وفي الوقت نفسه، بشأن موضوع آخر، نود أن نعرب 
عن تأييدنا لحلقة النقاش الإضافية المقترحة في إطار المجموعة 

1، الأسلحة النووية، التي تضم ممثلا عن المبادرة الإنسانية.

السيد هاشمي )باكستان( )تكلم بالإنكليزية(: نفهم أن 
الجدول الزمني الإرشادي هو ترتيب غير رسمي يهدف إلى تيسير 
اللجنة، وعليه فهو غير رسمي. وأصبح ممارسة  برنامج عمل 
متبعة، لكن من حيث المناقشات المواضيعية والمجموعات، فإن 
وفدي على الأقل يفهم أنه ممارسة استمرت لعدة سنوات وأنه 
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ترتيب مرن يهدف، مرة أخرى، إلى تبسيط التفاعل وإتاحة 
مناقشات متعمقة في مجالات معينة. غير أن وفدي يفهم أيضا 
أنه، فيما يتعلق بالمجموعات المواضيعية، من الأسلحة النووية 
إلى جميع المجموعات الأخرى، فإن القاعدة الأساسية هي أن 

تتكلم الدول الأعضاء وتعرب عن آرائها. 

أخرى؛  إلى  دورة  من  تباينت  النقاش  حلقات  فكرة 
بالنسبة  وفدي،  ما يذكر  وحسب  ثابتة.  ممارسة  هناك  ليس 
نقاش  حلقة  تنظيم  لم يجر  النووية،  الأسلحة   ،1 للمجموعة 
في السابق وعليه نتوقع أن تستمر هذه الممارسة. وفيما يتعلق 
الوارد بين قوسين في إطار المجموعة 1، الأسلحة  بالاقتراح 
النووية، وكما قلنا من قبل، جرى بالفعل عرض تقرير فريق 
الدول  لكل  متاحا  وكان  تحديدا  ذلك  الحكوميين  الخبراء 
الأعضاء، وجرى النظر فيه بالفعل وفقا لقرار الجمعية العامة 
ذي الصلة. ولذلك، فإننا لا نرى أي قيمة مضافة في عرض 

الرئيس للتقرير مرة أخرى. 

أحد  قيام  اقتراح  على  لا نوافق  فإننا  السبب،  ولذلك 
بشأن  المواضيعية  المجموعة  بعرض  النقاش  فريق  أعضاء 
النووية. وللدول الأعضاء الحق وينبغي أن يظل لها  الأسلحة 
الحق في التكلم والتعبير عن آرائها. وإن اختارت الإحالة إلى 
فريق خبراء حكوميين معين، سوف نقبل ذلك، لكننا لا نرى 
حكوميين  خبراء  لفريق  رئيس  أي  لحضور  يدعو  سبب  أي 

ما لعرض التقرير مرة أخرى.

)تكلم  الإسلامية(  إيران  )جمهورية  رباطجازي  السيد 
بالإنكليزية(: في برنامج العمل والجدول الزمني للجنة الأولى، 
A/C.1/70/CRP.1، الذي اعتمدناه للتو، هناك حكم في إطار 

العنوان 

جميع  وعرض  معينة  لمواضيع  مواضيعية  “مناقشة 
مشاريع القرارات المقدمة في إطار بنود جدول الأعمال 
النظر  وجهات  تبادل  )أ(  ذلك:  في  بـما  فيها،  والنظر 

من  وغيرها  السلاح  نزع  لشؤون  السامية  الممثلة  مع 
الأسلحة  تحديد  مجال  في  المستوى  الرفيعي  المسؤولين 
ونزع السلاح، و )ب( حلقات نقاش وتبادل وجهات 

النظر مع خبراء مستقلين”.

العمل أساسا لدعوة مسؤولين  لنا برنامج  وبالتالي، وفر 
رفيعي المستوى في مجال تحديد الأسلحة ونزع السلاح وإنشاء 
حلقات نقاش. إنه لا يقتصر على حلقة نقاش وحيدة، بل هو 
تبادل الآراء مع  نقاش، فضلا عن  أمام عدة حلقات  مفتوح 
لدعوة  السلطة  لديها  اللجنة  فإن  وبالتالي،  المستقلين.  الخبراء 
تحديد  مجال  في  المستوى  رفيعي  ومسؤولين  مستقلين  خبراء 
الأسلحة ونزع السلاح، بناء على طلب الدول الأعضاء وفي 

ضوء آرائها.

ووفقا للممارسة السابقة، كانت اللجنة تعقد عادةً حلقات 
النقاش هذه وتدعو خبراء مستقلين، مع مراعاة ما جرى من 
ونزع  الأسلحة  تحديد  مجال  في  الماضي  العام  منذ  تطورات 
السلاح. وفي الجدول الزمني الإرشادي الذي اقترحه الرئيس، 
النووية،  في إطار المناقشة المواضيعية للمجموعة 1، الأسلحة 
فريق الخبراء  يقدمه رئيس  هناك مسألة وحيدة، وهي عرض 
الحكوميين المعني بمعاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية. نحن 
نعلم أن هذا هو أحد التطورات في المجال منذ العام الماضي 
أنه  نعتقد  أخرى،  تطورات  حدثت  ولكن  فيه.  النظر  ويلزم 
ينبغي أيضا النظر فيها، وينبغي السماح لأعضاء اللجنة بدعوة 
خبراء مستقلين ومسؤولين كبار يمكنهم تناول تلك التطورات 

وتقديم إحاطة لنا بشأنها. 

بالآثار  المعني  فيينا  مؤتمر  عقد  إلى  تحديدا  أشير  وإنني 
الأطراف في معاهدة عدم  النووية ومؤتمر  الإنسانية للأسلحة 
 ،2015 عام  المعاهدة  لاستعراض  النووية  الأسلحة  انتشار 
وكلاهما في العام الماضي. ونعتقد أنه ينبغي دعوة ممثلين ورئيس 
ينبغي  كما  الإنسانية،  المبادرة  عن  وممثل  الاستعراضي  المؤتمر 
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دعوة رئيس فريق الخبراء الحكوميين المعني بمعاهدة وقف إنتاج 
المواد الانشطارية؛ ينبغي لهم جميعا المشاركة في حلقة نقاش في 

إطار المجموعة 1، بشأن الأسلحة النووية.

بشأن  إحاطتكم  على  الرئيس،  السيد  أشكركم، 
مشاوراتكم المتعلقة بهذا الاقتراح. لكننا إذ نعمل في الجمعية 
العامة، نعتقد أن كل شيء ينبغي أن يتسم بالشفافية بالنسبة 
لكل الدول الأعضاء. وبناء على ذلك، أود أن أقترح إدخال 
تعديلات على الجدول الزمني الإرشادي من أجل تنظيم نقاش 
إطار  في   A/C.1/70/CRP.2 الوثيقة  في  وارد  محدد  لموضوع 
المجموعة 1، الأسلحة النووية، في شكل نص إضافي، يكون 

نصه كالتالي، 

“أولا، حلقة نقاش بمشاركة رئيس مؤتمر الأطراف 
لاستعراض  النووية  الأسلحة  انتشار  عدم  معاهدة  في 
المبادرة  مجموعة  عن  ممثل  ثانيا،  عام 2015؛  المعاهدة 
المعني  فريق الخبراء الحكوميين  وثالثا، رئيس  الإنسانية؛ 

بمعاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية”. 

هذا هو اقتراحنا الرسمي من أجل إجراء تعديل رسمي على 
الجدول الزمني الإرشادي المقترح من الرئيس. 

تأييد وفدي  السياق، أود أيضا أن أعرب عن  وفي هذا 
للاقتراح الذي قدمه ممثل إكوادور، الذي تكلم باسم مجموعة 

بلدان أمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي.

السيد دافيسون )كندا( )تكلم بالإنكليزية(: نظرا لأن 
هذه هي المرة الأولى التي أتكلم فيها، أود أن أهنئكم، سيدي، 
على انتخابكم للرئاسة، وأن أعرب عن دعم وفدي الكامل 

لكم خلال هذه الاجتماعات. 

أود أن أتناول على وجه التحديد مسألة العرض المقترح 
من جانب رئيس فريق الخبراء الحكوميين المعني بمعاهدة وقف 
إن  علمنا،  قدر  على  أقول،  وأن  الانشطارية  المواد  إنتاج 

الممارسة المتبعة هي قيام رؤساء أفرقة الخبراء الحكوميين بعرض 
بوجه خاص،  الحالة  وأنه في هذه  أفرقتهم،  تقارير عن عمل 
فإن الفائدة الإضافية هي أن ذلك سيجري في جلسة تفاعلية 
وستتاح الفرصة لرئيس الفريق للرد على أسئلة أعضاء اللجنة 
جدول  على  هذا  إبقاء  نؤيد  بالتأكيد  فإننا  ولذلك،  الأولى. 

الأعمال، كما هو مدرج حاليا.

السيد غالهوفر )النمسا( )تكلم بالإنكليزية(: أود أيضا 
أن أهنئكم، سيدي، على انتخابكم للرئاسة. كما أننا نتطلع 

بشدة إلى العمل معكم. سأحاول الإيجاز. 

الذي  إكوادور،  ممثل  قدمه  الذي  الاقتراح  نؤيد  أولا، 
البحر  ومنطقة  اللاتينية  أمريكا  بلدان  مجموعة  باسم  تكلم 
في  النووية  الأسلحة  وكالة حظر  إشراك  أجل  من  الكاريبي، 
أمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبي؛ نعتقد أنها مبادرة جيدة 
جدا. ثانيا، ويمكنني هنا أن أتوخى الإيجاز أيضا بفضل البيان 
البليغ جدا الذي أدلى به زميلي من جمهورية إيران الإسلامية. 
التوقيت، بالنظر إلى  اقتراح جيد جدا وحسن  نعتقد أن هذا 
إدراج  نؤيد  لذلك،  الماضي.  العام  التي حدثت في  التطورات 

التعديل المقترح.

السيدة غويتون )فرنسا( )تكلم بالفرنسية(: بما أن هذه 
أولا  أود  الأولى،  اللجنة  فيها  أخاطب  التي  الأولى  المرة  هي 
إدارتكم  التوفيق في  أن أهنئكم، سيدي، وأن أتمنى لكم كل 

لأعمالنا وأن أؤكد لكم دعمنا الكامل لجهودكم.

 A/C.1/70/CRP.2 وأود أن أؤيد الاقتراح الوارد في الوثيقة
لسببين. الأول هو أن عناصره مجتمعة، تعكس مختلف ولايات 
من  عروض  لتقديم  المتبعة  الممارسة  مع  وتتفق  العامة  الجمعية 
جانب مختلف أفرقة الخبراء الحكوميين في إطار حلقات النقاش 
المنشأة لكل مجموعة. وفي ظل هذه الظروف، أعتقد أن من 
الأهمية بمكان، كما أكد ممثل كندا بالفعل، أن تتاح الفرصة 
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لرئاسة فريق الخبراء الحكوميين المعني بمعاهدة لوقف إنتاج المواد 
الانشطارية للتعبير عن نفسها تعبيرا كاملا.

ومن ناحية أخرى، فإنني أعارض إعطاء الكلمة للممثلين 
الإنسانية.  بالآثار  الصلة  ذات  المسائل  مناقشة  يودون  الذين 
لم توافق الجمعية العامة بشكل مباشر على أي نوع من أنواع 
أرى  سيدي،  الحالة،  هذه  وفي  الموضوع،  هذا  بشأن  الولاية 
أن نتقيد بالبرنامج الذي قدمتموه ونسعي إلى تحقيق توافق في 

الآراء بشأن الاقتراح.

أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم  )نيجيريا(  أدجولا  السيد 
أؤيد الفكرة التي اقترحها ممثل إيران. لقد أدرجناها في مداولاتنا 
في إطار مجموعة الدول الأفريقية، وخلصنا إلى أننا سنؤيدها. 

لذلك، نود أن نشهد مناقشة المسائل الإنسانية.

)تكلم  الأمريكية(  المتحدة  )الولايات  برافاكو  السيد 
بالإنكليزية(: أود أن أهنئكم، سيدي، وبقية أعضاء المكتب، 
على  تعتمدوا  أن  ويمكنكم  الدورة.  هذه  في  انتخابكم  على 

كامل دعم وفد الولايات المتحدة.

في  يتمثل  قدما  العملية  الطرق  أفضل  أن  لي  يبدو 
الوثيقة  في  الصباح  هذا  إلينا  قدم  الذي  الاقتراح  تأييد 
A/C.1/70/CRP.2.كما أفهم، إذ جئت من واشنطن العاصمة، 

من  أيام  مدى  على  الأعضاء  الدول  مع  نوقش  الاقتراح  فإن 
نيويورك  في  هنا  بعثتي  أن  وأعلم  المكتب.  مشاورات  خلال 
تتابع العملية عن كثب، ونتلقى، في واشنطن العاصمة، تقارير 

عن كيفية تطور المشاورات.

أعتقد أن العملية كانت مفتوحة وصريحة، وفي ظل عدم 
وجود توافق في الآراء بشأن تعديل المعروض علينا - وإذ تبدأ 
المناقشة العامة والمداولات في اللجنة يوم غد - لا أعتقد أنه 
من الحكمة في الساعة الحادية عشرة، قلب الأمور رأسا على 
متوازن  اقتراح  أنه  ما أرى  ونسف  التعبير،  جاز  إذا  عقب، 

مختلف  وتجسيد  القضايا  جميع  مناقشة  سيتيح  علينا  معروض 
متعمق  أنه سيكون سبر  ما أثق  الأعضاء في  الدول  أولويات 
وجهة  من  أعتقد،  فإنني  لذلك  المواضيعية.  المناقشة  خلال 
الوثيقة  في  علينا  المعروض  أن  المتحدة،  الولايات  وفد  نظر 

A/C.1/70/CRP.2 هو أكثر الطرق قدما فعالية وكفاءة.

أود  أولا،  تعليقان.  لدي  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
اقتراح  بشأن  سلبية  تعليقات  أي  لم أسمع  أنني  إلى  أشير  أن 
ممثل إكوادور المتعلق بأمين عام وكالة حظر الأسلحة النووية 
أتكلم  إذ  ثانيا،  الكاريبي.  البحر  ومنطقة  اللاتينية  أمريكا  في 
بوجه أعم عن الوثيقة A/C.1/70/CRP.2، ولا سيما المجموعة 
النووية، أرى أنه لا يوجد في الوقت الراهن توافق في الآراء، 
التوصل إلى  أمل  المشاورات على  أقترح أن نواصل  أن  وأود 
خلال  الآراء  الوثيقة A/C.1/70/CRP.2بتوافق  واعتماد  اتفاق 
الأسبوع. وتحقيقا لهذه الغاية، سنعقد غدا في الساعة 15/00 
الآراء.  في  توافق  إلى  التوصل  لمحاولة  رسمية  غير  مشاورات 

وسيقوم أمين اللجنة بالإبلاغ عن مكان عقدها.

المخصصة  والمرافق  الوقت  من  الكاملة  الاستفادة  وبغية 
 10/00 الساعة  تمام  في  الجلسات  بدء  أعتزم  الأولى،  للجنة 
 13/00 الساعة  تمام  في  أختتمها  وأن   ،15/00 والساعة 
التعويل  يتسنى لي  أن  التوالي. أرجو  والساعة 18/00، على 
على دعم وتعاون الوفود في هذا الصدد. وقبل رفع الجلسة، 
أود مرة أخرى أن أسترعي انتباه اللجنة إلى البند 5 من جدول 
الأعمال، المعنون “انتخاب أعضاء مكاتب اللجان الرئيسية”، 
وإلى المادة 99 )أ( من النظام الداخلي التي تنص على ما يلي:

قبل  لها،  رؤساء  الرئيسية  اللجان  جميع  “تنتخب 
يُنتخب  وأن  الأقل،  على  أشهر  بثلاثة  الدورة  افتتاح 
عليه  المنصوص  النحو  على  الآخرون،  المكتب  أعضاء 
في المادة 103، بحلول نهاية الأسبوع الأول من الدورة 

كحد أقصى”.
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مقررها  في  العامة،  الجمعية  وافقت  الصدد،  هذا  وفي 
على   ،2013 الأول/أكتوبر  تشرين   1 المؤرخ   505/68
دوراتها  في  الرئيسية  اللجان  رؤساء  لتناوب  مؤقت  ترتيب 
الخمس التالية، بما في ذلك 2014 و 2015، اللتين شهدناهما 
في  الأولى  اللجنة  رئيس  فإن  القرار،  بذلك  وعملا  بالفعل. 
 2016 عام  في  العامة  للجمعية  والسبعين  الحادية  الدورة 
سيكون من مجموعة الدول الأفريقية؛ ومن مجموعة دول آسيا 
والمحيط الهادئ للدورة الثانية والسبعين، في عام 2017؛ ومن 
الثالثة والسبعين، في  الدورة  الشرقية في  أوروبا  مجموعة دول 

عام 2018.

قرارها  العامة، في  الجمعية  وعلاوة على ذلك، شجعت 
321/69 المؤرخ 11 أيلول/سبتمبر 2015، اللجان الرئيسية 
على إجراء انتخابات اختيار أعضائها ثلاثة أشهر على الأقل 
ستة  إلى  تصل  بمدة  الأفضل  ومن  دورة،  كل  افتتاح  قبل 
تقديم  الإقليمية  بالمجموعات  وتهيب  الدورة،  بدء  قبل  أشهر 
الترشيحات ذات الصلة في حينها ووفقا للترتيب المؤقت الذي 

اعتمدته الجمعية والوارد في المقرر 505/68.

وفي ضوء هذه القرارات، أود أن أقترح أن تقوم اللجنة 
الأولى بالنظر في هذا البند في وقت ما من الجزء المستأنف من 
اعتراض،  إذا لم يكن هناك  السبعين في عام 2016.  الدورة 
هل لي أن أعتبر أن اللجنة ترغب في التصرف على هذا النحو 

بشأن هذه النقطة؟
تقرر ذلك.

بالإسبانية(:  )تكلم  )إكوادور(  ماركيز  لوكيه  السيد 
بصفتي الوطنية، أود أولا أن أعرب عن تقدير وفدي لفرصة 
مواصلة المشاورات بشأن تشكيل حلقات النقاش والكيفية التي 
نود أن نرى المناقشات المواضيعية تتطور بها. كما نعلم جميعا، 
يد  هناك  تكون  أن  ينبغي  ولا  يد خفية،  الواقع  لا توجد في 
خفية تشارك في التقاليد بحيث لا نعرف حقا أين تبدأ وبحيث 

يبدو من المستحيل على أي شخص تغييرها. من الأهمية بمكان 
أن تستطيع الدول استعادة السيطرة على ما نقوم به هنا.

منصوص  ذلك  أن  بما  جميعا،  نعلم  المثال،  سبيل  فعلى 
عليه في النظام الداخلي، أننا بحاجة إلى النصاب القانوني لبدء 
الجلسة. ولكننا، نحن الدول الأعضاء، قررنا أنه لا حاجة لنا 
في الواقع لأي نصاب قانوني، على الرغم من أننا لم ننفذ ذلك 
للجمعية  الداخلي  للنظام  أيضا  ووفقا  أخرى،  ومرة  عمليا. 

العامة، يمكن للدول أن تقرر كيفية التعامل مع الأفرقة.

غدا  المشاورات  لإجراء  استعداد  على  فإننا  وهكذا، 
بهذه  قدما  المضي  المستصوب  من  سيكون  وربما  الظهر.  بعد 
أعتقد  لأنني  اليوم،  هذا  صباح  من  ما تبقى  طيلة  المشاورات 
ولكن  المشاورات،  لمواصلة  إليها  نحتاج  التي  القاعة  لدينا  أن 
القرار، بطبيعة الحال، قراركم سيدي. ولدي طلب محدد فيما 
يتعلق بيوم من غد أوجهه إليكم، سيدي، وإلى الأمانة العامة، 
بأن نعقد المشاورات غير الرسمية في قاعة اجتماعات مناسبة. 
وهذه المشاورات تُعقد في كثير من الأحيان في إحدى القاعات 
الصغيرة التي لا تتوفر على ما يكفي من المقاعد. كما ينبغي أن 
تكون المشاورات على أكبر قدر ممكن من الشفافية، مما يعني 
أنه ينبغي أن يكون بمقدورنا استيعاب الدول ال 193 كافة إن 
كانت ترغب في المشاركة. لذلك، بالنسبة لمشاورات يوم غد، 
أود أن أطلب منحنا قاعة تكفي لاستيعاب جميع من يرغب في 

المشاركة، بل ربما جميع الأعضاء البالغ عددهم 193.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: لقد أُحِيطَ علما على النحو 
الواجب بتعليقات ممثل إكوادور بشأن حجم قاعة المشاورات.

الوثيقة  إلى  اللجنة  انتباه  أوجه  أن  الآن  وأود 
من  الصلة  ذات  الأحكام  تتضمن  التي   ،A/C.1/70/INF/4

قرار الجمعية العامة 321/69 المتعلق بتنشيط أعمال الجمعية 
للدورة  للمكتب  الأول  التقرير  في  المبين  النحو  على  العامة، 
الجمعية في جلستها  فيه  نظرت  الذي   ،)A/70/250( السبعين 
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العامة الثانية المعقودة في 18 أيلول/سبتمبر. في الفقرة 19 من 
القرار 321/69، تطلب الجمعية العامة

“إلى كل لجنة من اللجان الرئيسية مواصلة مناقشة 
أساليب عملها في بداية كل دورة، وتدعو في هذا الصدد 
الدورة  خلال  يقدموا  أن  إلى  الرئيسية  اللجان  رؤساء 
السبعين إحاطة إلى الفريق العامل المخصص بشأن أفضل 
أساليب  المستفادة بهدف تحسين  والدروس  الممارسات 

العمل حسب الاقتضاء”.

وإذ نأخذ هذا الأمر في الحسبان، وكما ورد في رسائلي 
تشاطر  إلى  الأعضاء  الدول  جميع  أدعو  أن  أود  الوفود،  إلى 
سير  خلال  اللجنة  عمل  أساليب  بشأن  وآرائها  أفكارها 
التي  الرسمية  غير  بالمشاورات  جيدة  بداية  بدأنا  وقد  أعمالها. 
عقدناها مع المجموعات الإقليمية والسياسية في أيلول/سبتمبر، 
وأرحب بالمزيد من المنظورات والتعليقات من جانب الوفود 

في أي وقت.

الكلمة  أخذ  في  ترغب  التي  للوفود  الآن  الكلمة  أعطي 
للإدلاء بالتعليقات أو طرح الأسئلة بشأن هذا الجانب.

هذه  بالإنكليزية(: في  )تكلم  )باكستان(  هاشمي  السيد 
المرحلة، أود أن أدلي بمجر تعليقين. فيما يتعلق بمسألة تنشيط 
وترشيد أساليب عمل مختلف اللجان، وبالنسبة للجنة الأولى، 
فقد تابعنا الخطوات المختلفة الرامية إلى ترشيد وتحسين أساليب 

عملها، ولكننا قاومنا بعض أوجه التقدم.

ويرى وفد بلدي أن الأهداف الرئيسية هي تعزيز كفاءة 
تقييم ودراسة مؤشرات  اللجنة، ولكن عندما نحاول  وفعالية 
النجاح في تحقيق تلك الأهداف، فإنها ليست مشجعة للغاية. 
وقبل عشر سنوات، أنشأنا مختلف المجموعات بهدف تحقيق 
التفاعل وزيادة تركيز البيانات. ولكن ما توصلنا إليه في نهاية 
واستمرار  مجموعة  كل  في  البيانات  من  المزيد  هو  المطاف 

مشكلة إدارة الوقت لدينا. ومن دواعي السخرية أن ما رأيناه 
على مر الزمن هو أننا ننفق قدرا متزايدا من الوقت في النقاش، 
سواء في المناقشة العامة أو في مختلف المجموعات. وقد نكون 
فعالية  أن  إلا  الكفاءة،  حيث  من  التقدم  أوجه  بعض  حققنا 

اللجنة ما زالت قضية قائمة تماما.

التعليق.  بذلك  أدلي  أن  فقط  أردت  المرحلة،  هذه  وفي 
ونتطلع إلى أن يتاح لنا المزيد من الوقت للنقاش والمناقشة بشأن 
مناسبا،  ترونه  الذي  الوقت  في  الأهمية  البالغ  الموضوع  هذا 
سيدي، سواء في بداية دورتنا أو في منتصفها أو قُبيل نهايتها.

اللجنة  لبرنامج عمل  وفقا  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
وجدولها الزمني، ستجتمع مرة أخرى غدا في الساعة العاشرة 
الموضوعية  أعمالها  لتبدأ  المؤتمرات  قاعة  في  بالضبط  صباحا 
بإجراء مناقشة عامة. وأتطلع إلى العمل بشكل وثيق مع جميع 

الوفود في الأسابيع المقبلة.
رفعت الجلسة الساعة 11/00.


